



CUARTOSCURO

Lupa. Se realizaron 2,264 auditorías, la cifra más alta de revisiones, dijo Colmenares.

MÁS DE 5 MIL MDP SON DEL PJ Y AUTÓNOMOS

Irregularidades en último año de AMLO suman 65 mil mdp: ASF

En la tercera entrega de auditorías de la Cuenta Pública 2024 son Pemex, la SICT y la Marina los entes con más recursos por aclarar

Estado de México, Chiapas, Ciudad de México, Chihuahua, los más opacos

VÍCTOR CHÁVEZ
 vchavez@elfinanciero.com.mx

La Auditoría Superior de la Federación (ASF) detectó irregularidades por 59 mil 345 millones de pesos en el tercer informe de auditorías a la Cuenta Pública 2024.

Con ese monto, el total observado en el último año de gobierno del expresidente Andrés Manuel López Obrador asciende a 65 mil 107 millones de pesos, al sumar los cinco mil 100 millones señalados en la

segunda entrega y los 662 millones de la primera.

La mayor parte de las irregularidades se concentran en el gasto federalizado, que son los recursos que envía la Federación para que sean ejercidos por gobiernos estatales y municipales.

En este último paquete de informes de las auditorías a la Cuenta Pública 2024, se detalla que 54 mil 342 millones corresponden a la opacidad en estados y municipios.

Entre los entes con mayores cuentas pendientes destacan Petróleos Mexicanos, con mil 762 millones de pesos; la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, con mil 131 millones, y la Secretaría de Marina, con 211 millones.

Mientras que los estados con mayores adeudos a la Hacienda Pública son el Estado de México, con siete mil 68 millones en la opacidad por gastos en sus municipios y seis mil 18 millones en gastos del gobierno del estado; Chiapas, con dos mil 667 millones en la erogación de sus municipios y 750 millones en la administración estatal.

También, la Ciudad de México, con dos mil 142 millones por aclarar en las alcaldías; Chihuahua, con mil 82 millones en el gobierno del estado y 913 millones irregulares en sus municipios.

En total—según la ASF—, el monto por aclarar del sexenio pasado es de 417 mil 321 millones de pesos: En 2023 reportó 51 mil 979 millones;

en 2022 la cifra subió a 110 mil 897 millones; en 2021 fueron 61 mil 840 millones; en 2020 hubo 60 mil millones y 67 mil 498 millones en 2019.

Ayer, ante la Comisión de Vigilancia de la ASF de la Cámara de Diputados, el auditor superior, David Colmenares, detalló que para la Cuenta Pública 2024 se efectuaron dos mil 264 auditorías, “la cifra más alta de revisiones efectuadas en la historia de nuestra institución”.

Detalló que, en esta tercera entrega, se realizaron mil 566 auditorías: 153 de cumplimiento financiero, 35 de desempeño y mil 378 de gasto federalizado y que se determinaron 652 acciones, que incluyen, 184 recomendaciones, 183 pliegos de observaciones, 184 promociones de responsabilidad administrativa y 41 promociones de ejercicio de la facultad de comprobación fiscal.

Hasta ahora no se mencionan posibles denuncias penales por desvío de recursos.

Explicó que, sobre los resultados del ejercicio de recursos públicos, “informamos que, en las auditorías de esta tercera entrega, más de cinco mil millones de pesos quedaron pendientes de aclarar en el Poder Judicial, organismos autónomos y entes de administración pública federal, siendo las empresas del Estado las que concentraron la mayor parte del monto total observado”.

En el Sistema subnacional “se detectaron presuntas irregularidades por más de 54,344.2 millones de pesos, de los cuales, 36% correspondió a los gobiernos de las entidades federativas, como resultado de su gestión en el ejercicio de los recursos de las participaciones federales”, aquellos destinados a temas de salud, combate a la pobreza, infraestructura y asistencia social.

POR ELECCIONES Y VEHÍCULOS

En gestión de Taddei falta aclarar 66.5 mdp

La presidenta del Instituto Nacional Electoral (INE), Guadalupe Taddei, enfrenta otro escándalo: la Auditoría Superior de la Federación (ASF) detectó posibles irregularidades por 66 millones 563 mil pesos en la adquisición de insumos y servicios para las elecciones de 2024 y la judicial del año pasado, así como por el uso de vehículos arrendados para fines distintos a los autorizados.

De acuerdo con los resultados de la auditoría forense practicada al INE, 63 millones 241 mil pesos de las presuntas anomalías corresponden al servicio de impresión, producción y distribución de materiales de simulacro para la capacitación en el Proceso Electoral 2023-2024 que se adjudicó a la empresa Comercializadora JVLY S.A de C.V, del cual no se cuenta con la totalidad de la documentación justificativa y comprobatoria que acredite la prestación del servicio, y dos millones 250 mil pesos corresponden al uso de vehículos arrendados y a los que se les dio un uso indebido.

Debido a la falta de comprobación, la ASF solicitó al Servicio de Administración Tributaria que audite a Comercializadora JVLY a fin de constatar el cumplimiento de sus obligaciones fiscales; además, emitió promociones de responsabilidad administrativa sancionatoria para que el Órgano Interno de Control del INE realice las investigaciones pertinentes y, en su caso, inicie los procedimientos correspondientes por las irregularidades de los servidores públicos que, en su gestión, no supervisaron ni verificaron que los pagos del servicio.

—Fernando Merino

DEBE JUSTIFICAR 581 MILLONES 816 MIL PESOS

...Y UANL lidera anomalías en nivel superior estatal

La ASF detectó 2,659 millones de pesos por esclarecer en las universidades públicas

FERNANDO MERINO
fmerino@elfinanciero.com.mx

La Auditoría Superior de la Federación (ASF) detectó presuntas irregularidades por un monto de dos mil 659 millones 469 mil pesos en el gasto de Universidades Públicas Estatales que corresponden a recursos del gasto federalizado del ejercicio fiscal 2024.

De estas, el monto mayor corresponde a la Universidad Autónoma de Nuevo León (UANL), pues la ASF presume un probable daño o perjuicio a la Hacienda federal por 581 millones 816 mil pesos.

La auditoría detectó que la universidad transfirió recursos de los Subsidios para Organismos Descentralizados Estatales (recursos federales) del ejercicio fiscal 2024 a tres cuentas bancarias, las cuales fueron registradas en su contabilidad en la partida gasto "14301 Aportaciones para Fondo de Pensiones" sin embargo, la institución no acreditó que los recursos fueran pagados a beneficiarios jubilados y pensionados.

La Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo es la segunda con más observaciones, con 295 millones 163 mil pesos pendientes por aclarar, de lo cuales 253 millones 443 mil 142 pesos corresponden a los recursos de los subsidios para organismos descentralizados estatales que fueron transferidos a cuentas bancarias a nombre de la universidad, de los cuales no proporcionaron la documentación justificativa y comprobatoria.

En tanto, la Universidad de Ciencias y Artes de Chiapas registra observaciones por 262 millones 432 mil pesos.



**CÁMARA DE
DIPUTADOS**
LXVI LEGISLATURA
SOBERANÍA Y JUSTICIA SOCIAL

295

MILLONES 163 MIL PESOS
están pendientes por aclarar en la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo.

232

MILLONES 127 MIL PESOS
debe justificar la Universidad Autónoma de Campeche, cuyo rector José Abud fue destituido.

Entre las conductas indebidas que detectó la ASF están el pago a cuatro trabajadores, de los cuales no se encontró la información de sus cédulas profesionales ante el Registro Nacional de Profesionistas de la Secretaría de Educación Pública.

Por último, 232 millones 127 mil pesos pendientes por aclarar corresponden a la Universidad Autónoma de Campeche (UAC), cuyo rector José Abud fue destituido en enero, luego de ser detenido por posesión simple de drogas.

La auditoría detectó que la UAC realizó traspasos de los recursos a nombre de la institución a una cuenta bancaria no identificada para la administración de los recursos federales, registrados en la partida de gasto "153 Prestaciones y haberes de retiro".

Además, por no acreditar que los recursos fueron pagados a jubilados y pensionados, así como traspasos a la cuenta bancaria de la aportación estatal por concepto del Proyecto de Fortalecimiento de Programas Educativos de la universidad, por lo que no se comprobó su destino y ejercicio conforme a los objetivos establecidos del programa.

566 MDP EN ANOMALÍAS

La Cofepris y el Hospital General de México, en la mira

La Auditoría Superior de la Federación detectó probables irregularidades por 566 millones 120 mil pesos en el gasto en salud, las cuales se concentran en el Hospital General de México Dr. Eduardo Liceaga y la Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris).

En el caso del primer ente, la auditoría halló anomalías por 353 millones 474 pesos, de los cuales 214 millones 883 mil pesos corresponden a pagos que la institución hizo a la empresa Biodist S.A. de C.V sin proporcionar evidencia de que se llevaron a cabo los procedimientos relacionados con el banco de sangre y las estadísticas de pruebas por secuencia para el proceso de facturación.

Así también, el hospital hizo pagos por tres millones 298 mil pesos a 12 personas físicas sin proporcionar evidencia documental que acredite las actividades realizadas.

Sobre la Cofepris, la ASF detectó un presunto esquema de corrupción, con transferencias de recursos públicos federales entre empresas proveedoras, así como a un servidor público de la institución y a su cónyuge, en las que participaron diversas personas físicas y morales.

La institución tampoco acreditó la prestación de los servicios de mantenimiento preventivo y correctivo a diversos equipos. —Fernando Merino



Fiscalización. La tercera y última entrega de la Cuenta Pública 2024 se llevó a cabo ayer en la Cámara de Diputados.

ESPECIAL



ESPECIAL

En la mira. La UANL transfirió recursos a tres cuentas no identificadas, indica la ASF.